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众多离职高管中，曹彤颇具样板价值。从体制内转任微众银行行长，一番努力
之后，不久再次出走，个中原因值得探究。

文  |  本刊记者   张越月

毋庸置疑，曹彤堪称一名勇士。

在“下海”加盟微众银行仅 10 个月后，备

受瞩目的曹彤再次转战厦门，负责组建“厦门

国际金融技术有限公司”“厦门国际金融资产

交易中心”。

回顾曹彤两年内的两次去职，最吸引人眼

球的，无疑是其在 2014 年微众银行成立大会上

的“另类”形象——没有代表金融家身份的西

服，而是彰显互联网精神的T恤仔裤，剃着光头，

喊出“改变要从头开始”。

按照曹彤自己的设想，这种改变的终极目

标应该是：任何一位客户都可以打开手机，登

录互联网金融平台，按提示操作，点击、转账、

成交，交易完成的过程以秒计恐怕难以实现，

但一两分钟足以完成。如果以账户为入口，客

户理论上可以完成各类金融交易，如转账支付，

购买理财产品、基金、保险、外汇、申请和使

用贷款和信用卡等等，客户无须再造访金融机

构柜台。

正因为如此响亮的口号和目标，曹彤在微

曹彤剪影：突围，再突围
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众银行 10 个月的动向始终被关注。人们除了一

点猎奇，更希望看到一个模板：传统银行体系

内的银行家如何“突围”互联网。但现在看来，

首次突围或存在不足、二次突围仍要努力。而

问题究竟出在哪里？

“黄金”简历
曹彤离职传统银行的时候，正值 46 岁的黄

金年龄。此前，他先是在央行北京分行工作4年，

而后“10年招商、10 年中信”，2013 年 9月，

出任中国进出口银行副行长。

业内公认的事实是，曹彤极为擅长零售。

在招商银行时，他提出的金葵花理财业务推出

了普卡和金卡，迅速聚拢高端客户，成为招商

银行在零售金融服务领域的核心竞争力和优

势。在任职中信银行期间，他继续主刀零售银

行业务，主管互联网金融业务，参与了中信与

阿里巴巴、万事达、银联和腾讯在网络贷款、

信用卡、互联网支付上的合作。

既有丰富的零售经验，也对互联网金融有

所涉猎，在外人看来，这样一份厚重的履历，

与微众银行的定位非常合拍——以零售业务为

主，客户群主要包括两类：一类是涵盖各类社

会基层人员低端个人客户；另一类则覆盖部分

小微企业主。而产品开发，将围绕腾讯的用户

量身定做，高度场景化，主要以互联网小额信

贷和信用卡业务为主。

唯一不同的是，曹彤无论是在招商还是中

信，走的都是高端零售路线，微众银行则定位

为低端个人客户，居于传统零售银行分层服务

体系的底端。但是，在曹彤入职微众银行的有

限时间内，仍然推出了两款产品。

2015 年 5 月 17 日，腾讯旗下微众银行首

款产品——“微粒贷”，即网络信用贷款，无

需面签即可放贷。当前，这款产品仍然是微众

银行的主打产品。根据 2016 年 5 月微众银行

公布的数据，“微粒贷”上线一周年的成绩不

俗——累计发放贷款超 400 亿元，主动授信客

户超过 3000 万。

2015 年 8 月，微众银行 APP 上线，推出多

款和其他基金公司合作的资管产品。截至 2015

年 12 月，其 APP 客户累计超过 32 万人，产品

代销规模接近 150 亿元。

  内外交困
对于离职的原因，曹彤和周边相关人士都

三缄其口。但从其上任后的经历中，媒体却分

析得到了出奇一致的结论：互联网金融行业存

在诸多不足，导致银行业务拓展遭遇瓶颈，同

时，一家由各路精英组成的公司，各方角力也

难以避免。

一言以蔽之，就是外困政策、内困管理。

曹彤曾经表示，基于互联网的支付平台，

国内已出现拥有较大市场份额的行业领袖，但

其他几类互联网金融应用则仍处在平台化的进

程当中……其中原因之一，就是监管规则。

回到微众银行，最大问题无疑是监管政策

不支持远程开户，这导致微众银行所开账户都

是弱实名制账户。作为一家没有网点的银行，

远程开户本可以解决资金来源的问题，但是，

不能吸收存款，导致资产端来源大部分要靠同

业拆借。

这种不得已而为之的谨慎做法，显然和当

初大展拳脚的初衷相去甚远。因此，有金融业

内人士猜测，曹彤进入行业的时间不好，政策

摇摆期成为他遭遇的最大难题。

对于多方角力的说法，或许应该理解为来

自不同从业者之间的摩擦。

在业内人士看来，互联网银行的投资者多

为互联网企业核心管理层的互联网思维可谓根

深蒂固。但是，传统金融家更希望用“专业人

做专业事”的思路解决问题。曹彤就强调要“重

对于曹彤离职，
媒体总结的原因
一言以蔽之，就
是外困政策、内
困管理。
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视互联网金融的金融属性”，他认为，互联网

金融在早期是由互联网一端向着金融一端发起

的，在此阶段大部分从业者是互联网人士，一

旦触及金融行业的本质，会发现其实互联网金

融仍是金融。因此，一定要重视互联网金融的

金融属性。

而在建章立制的阶段，金融人的工作习惯

和倾向，必然与互联网银行的 IT人之间存在差

异，需要磨合。于是，各种问题也相伴而生。

重归平台
离开后，曹彤开始做两件事：一是技术、

二是平台。

根据媒体报道，厦门国际金融技术有限公

司主要是接受金融机构委托，从事金融信息技

术外包、金融业务流程外包及金融知识流程外

包服务等；厦门国际金融资产交易中心则是从

事资产证券化技术、资信评级、担保增信、证

券化产品产销和投资等互联网平台建设。

按照曹彤对于互联网金融的理解，支付平

台可以进化为（虚拟）账户平台，进而进化为

信贷融资平台、财富管理平台、资产管理平台。

但现实应用中，这一进程并不顺利。其中原因，

除了上述的监管规则，正是基础设施滞后和金

融信息技术待解。

在接受采访时，曹彤曾说：“从来没有一

家银行要在短时间内服务那么多客户。要在防

范好单个客户交易风险的同时，对其实现良好

的服务，这对业务系统的要求很高。”

或许言下之意，他希望重新回到基础层面，

补齐互联网金融基础设施部分，而后再次进军

产品。

众所周知，中国互联网金融当前正在经历

产品层出不穷的阶段，在这一过程中，会出现

产品创新、效率提升，随后会产生整体生态系

统的形成和完善。

而曹彤显然希望借鉴“淘宝、微信、京东”

的例子，即从基础设施层面做起，做标准，产

生平台，再产生应用和用户。这种对于互联网

金融基础设施建设的难度，将远远大于线下传

统金融。

相信如此决心，或许正是首次创业带给曹

彤的启示，也或许是互联网金融在混沌期的一

条出路。

无论如何，“百舸争流”的局面尚未改变，

监管政策的问题尚待化解，在这样的背景下，

曹彤的尝试仍然具有样板价值。

曹彤希望重新回
到基础层面，补
齐互联网金融基
础设施部分，而
后再次进军产
品。


